SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 14 de noviembre de 2022.



La UAEM en la prensa:

UAEM necesita 7 mdp para corregir fallas en edificio recién construido

Estatal:

Presentará CRIM informe

Nacional:

Politécnico mejora procesos digitales de admisión y gana primer lugar en certamen

Internacional:

Documentan pulpos arrojando material a otros pulpos

La UAEM en la prensa:

UAEM necesita 7 mdp para corregir fallas en edificio recién construido

Alrededor de 10 millones de pesos han costado los "vicios ocultos" que dejó la empresa responsable de la reconstrucción del edificio 1 del Campus Chamilpa de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), dijo el director de la Facultad de Arquitectura, Adolfo Saldívar Cazales. "El edificio no se entregó al cien por ciento, y en ese sentido la administración central nos ha colaborado para que podamos ir interviniendo todo el edificio, lo más grande sería echar a andar los estacionamientos, hemos calculado un presupuesto de 7 millones de pesos". Y es que los dos niveles que contemplan, les hacen falta cuestiones estructurales como balizamiento y desazolve. Son 180 cajones que no se han podido utilizar, aunque los estudiantes de la Facultad de Arquitectura y la Escuela de Turismo ya regresaron a clases presenciales al 100%. La falta de estacionamientos llega a saturar los espacios disponibles en el campus. Otros aspectos que se han tenido que resolver es la colocación de persianas: "el rector está gestionado el recurso con el gobierno del estado y el federal". También se deberán adaptar los dos auditorios, los elevadores que siguen sin ser utilizados, por lo que el personal y estudiantes aún deben subir y bajar las escaleras; al exterior deben adaptar las rampas de acceso para discapacitados, además de revisar detalles de jardinería e impermeabilización.

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas) 12/11/22,

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/uaem-necesita-7-mdp-para-corregir-fallas-en-edificio-recien-construido-9176248.html

El diseño debe tener conciencia social: Noyola Piña

"El diseño está presente todo el tiempo, en todas partes y en constante transformación, mostrando que desde esta disciplina se pueden cambiar las vidas de quienes nos rodean", dijo Lorena Noyola Piña, directora de la Facultad de Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Explicó que el diseño es omnipresente y debe redimensionarse desde la complejidad de sus procesos de creación. Es tarea de los profesionistas del área trabajar en su resignificación como área de conocimiento relevante e indispensable en toda sociedad. "El diseñador tiene un poder, hay que hacer que éste lleve una conciencia social que vaya en busca del bien común para mejorar las condiciones de las generaciones presentes y garantizar las futuras", dijo la directora. Ayer fue el último día de actividades del 8vo. Festival del Diseño: Las vanguardias en el diseño, realizado en el Cine Morelos y en el Museo Universitario de Arte Indígena Contemporáneo de la UAEM que tuvo como objetivo acercar a los estudiantes a las principales tendencias y vanguardias en el diseño, que son punta de lanza a nivel nacional e internacional, basándose en los cuatro pilares que sostienen esta unidad académica: la inclusión, la interculturalidad, la transdisciplina y la sustentabilidad. (...)

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 12/11/22,

https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/216934-el-diseno-debe-tener-conciencia-social-noyola-pina.html

Llama UAEM a cuidar las barrancas

"Las barrancas son ecosistemas muy vulnerables que la actividad humana ha desestabilizado debido a la población que, de manera consciente o inconsciente, está asentada en esos lugares porque no tiene otra opción de vivienda", señaló Concepción Alvarado Rosas, profesora investigadora de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). A través de un boletín de prensa, la UAEM da a conocer declaraciones de Alvarado Rosas, quien detalló que las barrancas se encargan de regular la temperatura de Cuernavaca, debido a la circulación de los vientos, de ahí la importancia del cuidado de estos ecosistemas. "Las personas que tienen asentamientos en las barrancas y las autoridades municipales deben tener un apego y apropiación a estos lugares por su importancia ecológica, y aportar soluciones que las preserven limpias, mediante el diseño e implementación de proyectos de turismo sustentable y andadores ecológicos seguros en Cuernavaca". (...)

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 13/11/22,

https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/216981-llama-uaem-a-cuidar-las-barrancas.html **Diario de Morelos**, p.4, (Redacción) 13/11/22,

https://www.diariodemorelos.com/noticias/proponen-involucrar-habitantes-en-el-cuidado-de-las-barrancas

Celebrarán autonomía con carrera

Con motivo del 55 aniversario de la autonomía de la UAEM, el próximo 26 de noviembre se llevará a cabo una carrera atlética dirigida a la comunidad universitaria y a todo público interesado. Sergio Manuel Campos Gutiérrez, responsable de actividades deportivas de la Dirección de Deporte, informó que la carrera contará con las categorías de 2, 4 y 8 km, teniendo como punto de partida y meta el Edificio 1 del Campus Norte, donde las autoridades universitarias darán el banderazo de salida. La carrera es organizada por la Secretaría

Académica y la Dirección de Deportes con motivo de la conmemoración del 22 de noviembre de 1967, cuando la Universidad obtuvo su autonomía y en esta ocasión, se realiza la carrera atlética que está dirigida a estudiantes, personal académico, administrativo, ex alumnos y cualquier persona interesada en participar. Campos Gutiérrez destacó que la convocatoria cierra el próximo 14 de noviembre y las personas que deseen inscribirse deberán llenar el formulario correspondiente y pagar una cuota de recuperación de 200 pesos si pertenecen a la comunidad UAEM, o bien, de 250 pesos si no lo son. La cuota incluye el paquete para la carrera con: playera, número e hidratación durante el recorrido, además, se otorgarán créditos deportivos a las y los estudiantes universitarios que participen.

Diario de Morelos, p.6, (Luis Escobedo) 13/11/22,

https://www.diariodemorelos.com/noticias/celebrar-uaem-55-os-de-autonom-con-una-carrera

Agua Hedionda Una mirada del año 1934

Agua Hedionda atrae cada día con mayor fuerza a los turistas a su gigantesca piscina, porque el atractivo de sus saludables aguas, une el de ser este bello lugar el señalado por ese imperativo qué llamamos Moda, y el placer de reunirnos en sus orillas con lo más selecto de las sociedades residentes en la capital de la república y en las capitales de los estados del centro, y además nos proporciona el goce de su clima siempre maravilloso y de su cielo siempre azul. Los que no conocen este balneario deberían conocerlo, y, más que nunca, ahora que la honradez y el entusiasmo de los señores don Othón Flores y don Arturo M. Cortina, Presidente y Secretario de su Junta de Mejoras, han tomado bajo sus auspicios la realización de importantes obras para comodidad de los visitantes, tales como la instalación de departamentos, vestidores más amplios, servicio de lavado de ropa, etc., etc. (...)

La Unión de Morelos, (Vitral Revista de Provincia de 1934, Archivo Histórico UAEM-AEC), 13/11/22, https://www.launion.com.mx/blogs/turismo/noticias/216989-agua-hedionda-una-mirada-del-ano-1934.html

Estatal:

Presentará CRIM informe

El director del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM), de la UNAM campus Morelos, Fernando Lozano Ascencio, anunció que el próximo 18 de noviembre presentará su tercer informe de actividades 2020-2022. Por ello, el académico invitó a la comunidad estudiantil de la UAEM a acompañarlo. Destacó este informe significa la "altísima productividad académica y continua la labor docente de investigadores y se ha ampliado la participación en los posgrados de la UNAM, en ciencias políticas, estudios de género, maestría y trabajo social; pero sobre todo hemos consolidado un centro con una gran presencia en la investigación de los procesos económicos y sociales del centro del país incluyendo el estado de Morelos". En entrevista también habló de la más reciente construcción. "En el CRIM campus Morelos tenemos en marcha el proyecto de la nueva biblioteca "Francisco López Cámara", porque nosotros, por cierto, tenemos una biblioteca muy pequeñita pero a pesar de eso, en términos de su colección es una de las más importantes en ciencias sociales y humanidades a nivel del estado".

Diario de Morelos, p.5, (Luis Escobedo), 12/11/22,

https://www.diariodemorelos.com/noticias/prepara-crim-informe-de-su-director

Covid-19 en Morelos: Se registran ocho nuevos casos sin defunciones

La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 367 mil 988 personas, de las cuales se han confirmado 91 mil 685 con coronavirus Covid-19; 54 están activas y se han registrado 5 mil 321 defunciones. Los nuevos pacientes son 8 personas: 4 casos en Cuernavaca; 3 en Cuautla; 1 en Jantetelco. De esta cifra, 5 son mujeres de Cuernavaca y Cuautla; las cuales se encuentran aisladas en sus hogares. También 3 hombres de Cuernavaca y Jantetelco; los cuales se encuentran en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 horas. La institución mencionó que, de los 91 mil 685 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, menos de 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-ocho-nuevos-casos-sin-defunciones-3/

Diario de Morelos, p.5, (Redacción), 13/11/22,

https://www.diariodemorelos.com/noticias/hasta-el-d-de-hoy-nicamente-se-reportan-54-casos-activos-de-covid19-en-morelos

Nacional:

Politécnico mejora procesos digitales de admisión y gana primer lugar en certamen

Por su proyecto Examen de admisión en línea en la categoría del sector público, y transitar hacia procesos digitales en beneficio de los aspirantes, el Instituto Politécnico Nacional (IPN) ganó el primer lugar del certamen "Las más innovadoras de Netmedia 2022". El director general del IPN, Arturo Reyes Sandoval, dijo que la innovación de este proceso permitió incrementar el alcance y registro de aspirantes en más de 20 por ciento. Al recibir el galardón, detalló que ahora son atendidas más de 126 mil solicitudes de jóvenes aspirantes a ingresar a las unidades académicas de los niveles medio superior y superior en las modalidades escolarizada, no escolarizada y mixta.

La Crónica de Hoy, (Gerardo González Acosta), 13/11/22,

https://www.cronica.com.mx/nacional/politecnico-mejora-procesos-digitales-admision-gana-primer-lugar-certamen.html

Presentan la terna de candidatos para nuevo director general del Cinvestav

La Comisión de Auscultación de Cinvestav dio a conocer hoy en el Auditorio Arturo Rosenblueth la terna de candidatos para elegir al nuevo director general de ese Centro de Investigación y de Estudios Avanzados, la cual fue integrada con el conteo de votos de apoyo expresado por otros investigadores de esa institución. La terna quedó integrada por los investigadores Máximo López con 229 votos; Aldo Orozco con 164 votos; y

Alberto Sánchez con 57 votos. **La Crónica de Hov.** (Redacción), 11/11/22.

https://www.cronica.com.mx/academia/presentan-terna-candidatos-nuevo-director-general-cinvestav.html

Este lunes 14 inicia la videocolumna Encuadre UNAM, en la Crónica de Hoy

La Crónica de Hoy y UNAM Global TV anuncian el inicio de la videocolumna Encuadre UNAM, que se publicará todos los lunes en la sección Cultura de la página web del periódico. A partir del 14 de noviembre, los lectores podrán encontrar en la página web del diario y sus redes sociales una serie de videos, de hasta tres minutos, en los cuales se hace una caleidoscópica mirada a la Universidad Nacional Autónoma de México y donde abordaremos temas de ciencia, tecnología, salud, cultura, deportes, así como historias extraordinarias de la comunidad universitaria.

La Crónica de Hoy, (UNAM Global TV), 12/11/22

https://www.cronica.com.mx/cultura/lunes-14-inicia-videocolumna-encuadre-unam-cronica-hoy.html

Perros rescatistas también se forman en la UNAM

En la Unidad Canina de Búsqueda y Rescate de Personas, grupo creado en la UNAM en 1986, se cuenta con 30 binomios, la mayoría de la comunidad universitaria y algunos externos, cuyo trabajo no sólo es detectar personas, sino también el despeje de zonas. Reportera: Fabiola Méndez. Realizador: Erik Hubbard. Asistente de producción: Gabriela Vázquez. Diseño gráfico: Nycol Herrera y Dolores Rojas.

La Crónica de Hoy, (UNAM Global TV), 11/11/22

https://www.cronica.com.mx/cultura/perros-rescatistas-tambie-n-forman-unam.html

Inicia el Festival Poesía en Voz Alta 2022 en Casa del Lago UNAM

Del 11 al 13 de noviembre se realizará el Festival Poesía en Voz Alta 2022 en Casa del Lago UNAM con más de 13 actos, talleres, instalaciones, conciertos y charlas con artistas del cuerpo, la palabra y la música de países como Italia, Perú, Canadá, Japón, España, República Dominicana, y de distintas ciudades de México. "El festival lo estuvimos haciendo de manera digital durante dos años, ahora es la edición 18 que por fin puede realizarse de manera presencial y el tema que hemos elegido trabajar el cuerpo en su relación con los cambios en tiempo y espacios, que atravesamos después de dos años de confinamiento. En el cuerpo se hace el tiempo, es la premisa para construir la propia palabra y el cuerpo", expresa Cynthia García, directora del recinto universitario.

La Crónica de Hoy, (Reyna Paz Avendaño), 11/11/22

https://www.cronica.com.mx/cultura/inicia-festival-poesia-voz-alta-2022-casa-lago-unam.html

ASF: pendiente de aclaración, uso de 830.7 mdp en universidades y prepas

Cerca de 10 por ciento de los posibles daños al erario detectados en el segundo informe de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) sobre la fiscalización de la cuenta pública 2021 corresponde a anomalías observadas en universidades públicas e instituciones de educación media superior. Al revisar con 213 auditorías el ejercicio de 25.4 por ciento de los 99 mil 770 millones de pesos de recursos federales canalizados a instituciones de educación superior y media superior nacionales y estatales, la ASF determinó posibles daños al erario por mil 73.2 millones de pesos, de los que se han reintegrado a las arcas federales 242.4 millones y quedan pendientes 830.7 millones. Persisten problemas estructurales y prácticas irregulares

en las instituciones educativas que han sido documentadas por años por la ASF, como el pago de plazas no reconocidas, desembolsos injustificados y erogaciones por sueldos y prestaciones que exceden lo autorizado. **La Jornada**, p.10, (Arturo Sánchez Jiménez), 13/11/22,

https://www.jornada.com.mx/2022/11/13/politica/010n1pol

Lilia Cedillo propone que instituciones de educación superior uniforme criterios en rendición de cuentas La rectora de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), Lilia Cedillo Ramírez, propuso que las instituciones de educación superior uniformen criterios en materia de rendición de cuentas y el uso racional de los recursos de cara a la sociedad. Durante su participación en el panel de rectores "Autonomía y responsabilidad social en las instituciones de educación superior", realizado durante la VIII Conferencia Internacional ANUIES 2022, en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, Cedillo Ramírez resaltó que la autonomía universitaria va más allá del autogobierno y subrayó que la austeridad en la aplicación de recursos asignados a las universidades, no debe ser en detrimento de la calidad educativa. Resaltó la importancia de la preservación de la autonomía universitaria porque es un objetivo que debe unir a las instituciones de educación superior del país.

Milenio, (Jaime Zambrano), https://www.milenio.com/politica/comunidad/lilia-cediilo-propone-informe-criterios-rendicion-cuentas

El Conacyt propone un decálogo para prescindir gradualmente del glifosato

Ante el elevado riesgo para la salud en el uso del glifosato, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) propone un decálogo para prescindir gradualmente de este agroquímico, que incluye reducir su dosis y aplicarlo de forma más eficiente; usar herbicidas sintéticos menos tóxicos y alterarlos para disminuir la resistencia por adaptación a un producto. Entre otras acciones, sugiere usar herbicidas caseros no patentados, rotar monocultivos e incluso desyerbar con machete y azadón, así como implementar diversas acciones de prácticas agrícolas para el manejo de malezas o plantas arvenses, que también tienen impactos benéficos, pues sirven de abonos, forraje y aportan nutrientes al suelo. En el Expediente científico sobre el glifosato y los cultivos genéticamente modificados, elaborado por el organismo público, que encabeza María Elena Álvarez-Buylla, experta en genética de plantas, destaca que este agroquímico, introducido por la trasnacional Monsanto en 1974, es el herbicida más usado en el mundo.

La Jornada, p.5, (Laura Poy Solano), 13/11/22,

https://www.jornada.com.mx/2022/11/13/politica/005n2pol

Gobernador de Nayarit condiciona a la UAN entrega de recursos presupuestales

El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero condicionó la entrega de apoyos económicos del presupuesto estatal a la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN), a que la rectora Norma Liliana Galván Meza, aclare cómo fue la asignación de nuevas plazas y basificaciones, que detectó la Auditoría Superior del Estado de Nayarit (ASEN), cuando la institución vive su peor crisis financiera. El mandatario morenista dijo que si el proceso administrativo de la universidad no se limpia para satisfacción de la sociedad y del gobierno, buscará los mecanismos para pagar los salarios a los maestros, pero no para ayudar a las autoridades que no saben atender sus responsabilidades. De acuerdo con el último reporte de la rectora, 450 millones de pesos se requerían para pagar las quincenas de noviembre y diciembre, así como los aguinaldos de toda la nómina.

La Jornada, p.29, (Luis Martín Sánchez), 13/11/22,

https://www.jornada.com.mx/2022/11/13/estados/029n1est

Poca respuesta a demandas podría causar nuevas protestas en el IPN: docentes

Luego de que en semanas recientes se levantaron los paros en diversos planteles del Instituto Politécnico Nacional (IPN), gracias a acuerdos entre estudiantes y autoridades, muchos compromisos siguen sin cumplirse, lo cual abre la puerta a nuevos movimientos de protesta, aseguran profesores de dicha casa de estudios. Maestros de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas, quienes pidieron reservar su identidad, expresan que un tema que continúa sin atenderse en el colegio es la sanción a docentes señalados por acoso sexual, pues hasta la fecha no se ha suspendido a ninguno de los acusados, lo que llevó a la instalación de un nuevo tendedero de denuncia en días recientes. Tampoco se ha aplicado el aumento de 3 por ciento salarial para personal docente de menores ingresos, como se acordó en junio pasado, y desde hace unos dos meses sique pendiente el nombramiento definitivo del director del plantel.

La Jornada, p.10, (Fernando Camacho Servín), 13/11/22,

https://www.iornada.com.mx/2022/11/13/politica/010n3pol

Influenza Aviar AH5N1 llega a 9 estados; virus es altamente letal

La Influenza Aviar de alta patogenicidad AH5N1 ya se extendió a nueve entidades de la República mexicana, informó el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica). El virus fue localizado en cuatro unidades de producción avícola comerciales, tres en Sonora y una en Nuevo León, así como en tres explotaciones de traspatio: Chiapas, Chihuahua y estado de México, con un total de 492 mil

aves sacrificadas. Lo que significa el 0.023 por ciento del inventario avícola nacional, por lo que "no está comprometido el abasto de pollo y huevo para el mercado nacional", acotó. Senasica abundó que de igual manera, se han presentado casos en aves silvestres en humedales del estado de México y Jalisco, en una reserva natural protegida de Texcoco y en parques de Baja California, Aguascalientes y Puebla. "Los técnicos de la Comisión México-Estados Unidos para la Prevención de la Fiebre Aftosa y otras Enfermedades Exóticas de los Animales del Senasica, levantan muestras en lugares donde llegan aves migratorias para detectar cualquier nueva intromisión al territorio nacional", indicó. Ante la actual situación, el Senasica instruyó la vacunación estratégica de aves de larga vida en unidades de producción avícola que se localizan en zonas de alto riesgo zoosanitario.

Excélsior, (Ernesto Méndez),

https://www.excelsior.com.mx/nacional/influenza-aviar-ah5n1-llega-a-9-estados-virus-letal/1552008

Internacional:

Documentan pulpos arrojando material a otros pulpos

Los pulpos parecen ser capaces de arrojar escombros deliberadamente, a veces a otros pulpos, según un estudio publicado en PLOS ONE por Peter Godfrey-Smith de la Universidad de Sydney. El estudio registró el comportamiento de los pulpos sombríos (Octopus tetricus) en Jervis Bay, Australia en 2015 y 2016 utilizando cámaras de video submarinas. Analizaron 24 horas de imágenes a lo largo de varios días e identificaron 102 instancias de lanzamiento de escombros en un grupo de aproximadamente 10 pulpos, aunque la identificación individual no siempre fue posible.

La Crónica de Hoy, (Europa Press), 12/11/22,

https://www.cronica.com.mx/academia/documentan-pulpos-arrojando-material-otros-pulpos.html

Las ratas captan el ritmo de la música y mueven la cabeza con este

Moverse con precisión al ritmo de la música se creía que era una habilidad innata exclusiva de los humanos, sin embargo, un nuevo estudio señala que también las ratas mueven la cabeza siguiendo el ritmo. Un estudio de investigadores japoneses que publica Science Advances demuestra, por primera vez, la sincronización innata del ritmo en los animales. Estudios recientes han demostrado que algunos animales parecen compartir nuestro impulso de moverse al ritmo de la música y una nueva investigación de la Universidad de Tokio muestra que las ratas son uno de ellos.

La Crónica de Hoy, (EFE en Madrid), 12/11/22

https://www.cronica.com.mx/academia/ratas-captan-ritmo-musica-mueven-cabeza.html